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■ 本报记者 王培琳

4月 20日，博鳌亚洲论坛2022
年年会旗舰报告《可持续发展的亚洲
与世界2022年度报告——绿色转型
亚洲在行动》发布后，北京绿色金融
与可持续发展研究院院长马骏接受
海南日报记者采访时表示，海南有几
个领域可以重点发展低碳产业，譬如
海上风能、绿色交通、绿色建筑等。

在马骏看来，海南四面环海，所
以尝试海上风能是一个很自然的选
项。通常来说，海上风能的成本比较
低，如果搞得好，将是新能源发展的
一个机遇。

“另外，海南在绿色交通领域也
是领先的。”马骏说，因为海南已经有
相关政策规定，到2030年禁售燃油
车，在全国是率先提出清洁能源化目
标并给出时间表的。下一步海南可
以仔细研讨，并充分利用这个契机，
把新能源汽车产业带动起来。

马骏认为，因为这一规定，会导
致海南新能源汽车的需求增长速度
比其他地方更快。新能源汽车有着
带动绿色产业链的功能，甚至可以带
动绿色金融发展。

具体分析而言，汽车有很长的产
业链，产业链上有很多中小企业都是
其供应商。比如零部件供应商、原材
料供应商等。马骏说，国内曾有地方
做过绿色供应链的试点，以龙头企业
带动中小企业搭建绿色中小企业库，
在试点过程中，地方政府给予一些贴
息，以较低成本的贷款推动中小企业
的发展，有龙头企业参与产业链，信
用风险会较低，海南也可以往这个方
向去思考和探索。

此外，马骏表示，绿色建筑也是
海南可以探索的方向。

“海南的平均气温较高，空调需
求量大。在绿色建筑中，海南可以探
索出绿色建筑模块来适应海南的气
候条件，更多利用新能源，使海南建
筑的能耗和碳排放降得比全国平均
水平更快。”马骏说，在这方面，海南
有很多可以操作的空间。

（本报博鳌4月20日电）
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■ 本报记者 孙慧

4月20日，博鳌亚洲论坛
2022年年会“亚洲知识产权：
趋势与机遇”分论坛上，与会嘉
宾就亚洲知识产权发展面临的
挑战和机遇展开热烈讨论。
上海交通大学上海高级金融
学院执行理事、上海新金融研
究院理事长屠光绍认为，正在
筹建中的海南国际知识产权
交易所（以下简称海知所），未
来将成为亚洲知识产权发展
的新亮点。

屠光绍表示，《海南自由贸
易港建设总体方案》提出，“建
设海南国际知识产权交易所，
在知识产权转让、运用和税收
政策等方面开展制度创新，规
范探索知识产权证券化。”在国
家和海南省政府的支持和推动
下，未来海知所将在助力亚洲
知识产权创新引领与开放发展
方面发挥重要作用。

屠光绍认为，海南建设国
际知识产权交易所有三大优
势。第一是政策优势，海南未
来要建设成对外开放水平最
高、层次最高的自由贸易港，这
为海知所提供了重要的政策支
撑。第二是区位优势，海南是
亚太地区的重要门户，也是中
国和东盟相互合作的重要战略
支点，也是“一带一路”的重要
节点，在海南建立面向国际的
知识产权交易平台有区位优
势。第三是腹地优势，中国是
世界第二大经济体，同时中国
有巨大的市场，海知所可助推
中国知识产权高质量发展。

“海知所是海南自贸港的
重点建设项目，是知识产权新
型要素市场的重要基础设施，
也是知识产权重要的开放性功
能平台。”屠光绍总结了海知所
的三个定位，在知识产权促进
科技创新的大趋势下，海南筹
建海知所将发挥出海南自贸港
在促进知识产权国际流通使用
中的重要作用。

“未来，海知所要在市场
体系建设、产品和交易机制、
治理和组织架构三个方面发
挥出创新引领作用。”屠光绍
认为海知所能更好地体现出
海南自贸港建设过程中的制
度集成创新引领，期待海知所
成为国际知识产权服务运营
的集聚地、全球知识产权跨境
交易的高地、中国知识产权制
度开放的高地。

在谈到海南国际知识产权
市场在全国统一大市场的地位
和作用时，屠光绍认为，知识产
权市场是全国统一大市场的重
要部分，作用将越来越重要，
知识产权要素有序高效流动
是知识产权运用的基础，海知
所就是知识产权流动的重要
平台；同时，按照海南自贸港
的功能以及海知所的定位，海
知所将成为高水平、高标准、
高效率的市场设施，促进知识
产权市场的可持续发展；此
外，海南自贸港的开放和国际
化进程，也会推动海知所在知
识产权境内和境外市场互动融
合方面发挥作用，服务“双循
环”新发展格局。

（本报博鳌4月20日电）
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·自贸港访谈
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■ 本报记者 陈蔚林

4月20日，香港中文大学
（深圳）教授、前海国际事务研
究院院长郑永年以线上形式
出席博鳌亚洲论坛2022年年
会媒体见面会，在回答海南日
报记者提问时强调，加快推进
海南自贸港建设，需要在规则
上做足文章。

郑永年指出，以国内大循
环为主体、国内国际双循环相
互促进的新发展格局正加快
形成。在构建新发展格局中，
不仅要建立一个统一的国内
市场，更要在建好国内市场的
基础上实现外循环。在这一
方面，海南自贸港大有可为。

他认为，各国贸易的竞争
就是规则的竞争。海南要借
鉴中国香港、迪拜、新加坡等
自贸港的先进经验，但不能照
搬照抄、全盘皆收，而是要结
合实际情况，考量可操作性，
在各个方面实现自由贸易规
则的转轨，从而建立起一套更
有优势、更高标准、更适合自
身发展的规则，提高海南自贸
港的竞争力。

“我们要从整个国家利益
出发，来设计、提升海南自贸
港。”郑永年强调，当前世界经
济缺少增量，各国经济增长面
临挑战，但亚洲各国还是有基
础的，因为RCEP（区域全面经
济伙伴关系协定）刚刚生效。
在此背景下，海南应该打开格
局、抓住机遇，充分发挥自贸
港政策与RCEP的叠加效应，
创造新的经济亮点。

（本报博鳌4月20日电）
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■ 本报记者 周晓梦

“博鳌亚洲论坛是全球最具
影响力的论坛之一，对于这样一
个促进对话、推动合作的国际舞
台，阿斯利康是参与者，也是受益
者。”4月20日，在博鳌亚洲论坛
2022年年会上，阿斯利康全球执
行副总裁、国际业务及中国总裁
王磊在线上接受海南日报记者采
访时如是表示。

王磊回忆，2019年，通过博鳌
亚洲论坛，阿斯利康与海南省政
府就数字化医疗创新合作达成初
步意向，顺利落户了互联网医院
项目，目前该平台已经有十万医
生上线注册，服务上百万名患
者。尤其在当下新冠肺炎疫情影
响下，该平台正积极发挥“线上诊
疗”等作用。

阿斯利康与海南博鳌乐城国
际医疗旅游先行区（以下简称乐
城）的合作更加深入。“通过乐城
这样一个先行先试的区域，我们
推动多款肿瘤类创新药物加速引
入中国，提高药物的可及性，让大
量罕见病患者能够及早获得治
疗。”王磊说。

在王磊看来，新药物与医疗
器械，正在以前所未有的速度，在
中国市场落地，而乐城是加速落
地的一个重要窗口，为未在国内
上市的国际创新药械进入中国提
供便捷通道。

一次次携手合作的背后，阿
斯利康既看到自贸港等利好政策
下医疗领域的海南机遇，更看到
以海南为“跳板”进入中国广阔市
场的重要机遇。

“医疗创新赛道，需要更加
开放的平台。海南自贸港正在
成为全球发展机遇新高地，阿斯
利康将积极参与其中，为促进海
南医疗健康产业蓬勃发展贡献
力量，推动双方合作共赢。”王
磊说。

（本报博鳌4月20日电）
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■ 本报记者 罗霞 王培琳

参加博鳌亚洲论坛 2022 年年会
的与会嘉宾有个共同感受：绿色元素
添彩。

“海南在推动绿色办会等方面有很
多新的举措，给与会代表留下了很深刻
的印象。”博鳌亚洲论坛秘书长李保东4
月20日接受海南日报记者采访时，介

绍了博鳌亚洲论坛2022年年会相关特
点，并为海南绿色发展点赞。

本届论坛年会上，涉及绿色发展的
分论坛和活动颇多。“疫情给世界各国经
济发展和社会生活带来了冲击，同时催
生了很多新业态新模式。经历了这场疫
情，世界比以往任何时候都更加认识到
了实现绿色复苏和可持续发展的重要
性。”李保东介绍，年会议题分为4个板

块，即“绿色发展”“创新发展”“包容发
展”和“合作发展”，其中“绿色发展”板块
聚焦各方最为关注的绿色和可持续发展
相关问题。

大力推进绿色发展的海南，在今年
的论坛年会服务保障工作中突出“绿色
办会”特点，在绿色交通、绿色会务、绿
色住宿、绿色循环、绿色搭建等方面推
行系列举措，为论坛年会增添绿色元

素。同时，在海南省主题分论坛中设
计与绿色发展相关的主题议题，利用
论坛平台促进海南在“双碳”领域的国
际交流与合作；在论坛主题公园打造
以“寻觅雨林·万物共生”为主题的雨
林文化展系列活动。这些举措，引来
广泛赞誉。

李保东表示，海南对博鳌亚洲论坛
2022年年会的举办高度重视，扎实做好

疫情防控工作，在绿色办会方面采取了
系列新举措，同时积极推介一些绿色发
展项目。“我们在论坛主题公园看了雨
林文化展后，感觉很振奋，海南热带雨
林生物多样性、旅游发展等给我们留下
深刻印象。”

“博鳌亚洲论坛成立以来，海南省
不仅全力支持论坛的发展，也为论坛
提供了独特的地域色彩和多元开放的

背景。”李保东说，论坛秘书处将以实
际行动更好地支持海南参与亚洲区域
合作，支持海南自贸港建设。论坛秘
书处将进一步加强纽带联系、充分听
取意见、汇聚国际资源，围绕海南全面
深化改革开放打造更多机制性、品牌
性活动，为海南自贸港建设作出应有
的贡献。

（本报博鳌4月20日电）

博鳌亚洲论坛秘书长李保东：

绿色元素添彩博鳌亚洲论坛年会
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